

# Brief aus dem Tessin

Autor(en): **M.B.**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Heimatschutz = Patrimoine**

Band (Jahr): **32 (1937)**

Heft 1

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-172861>

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Schönheit ihrer Stadt eifersüchtig sind, schlecht an. Denn gerade diese wollten unter keinen Umständen einen breiten modernen Bau am Rheinsprung haben, der dort die Gärten bis auf geringe Reste geopfert und nur noch Steine oder Beton übriggelassen hätte. Sie sahen sich also vor die Wahl gestellt, ob das herrliche Stadtbild am Rheinsprung oder der Petersplatz mit dem Zeughaus verdorben werden sollte. Und da war der Entschluss nicht schwer. So geschah es, dass eine Menge gut heimat-schützerisch Gesinnter gegen das Zeughaus stimmten, das sie sehr gern erhalten gesehen hätten.

Und das bedeutet für uns eine zweite Lehre: *Wir dürfen nicht wie Politiker nach Verbündeten suchen, denen wir dann Konzessionen machen müssen. Allein sind wir am stärksten. Je klarer unsere Meinung zum Ausdruck kommt, umso besser für uns.*

Es ist in den Basler Blättern in letzter Zeit sehr viel geschehen, damit das Verständnis für alte Bauwerke und Stadtbilder wieder rege werde; Bilder alter Bauten mit kurzen Texten erschienen dort fast wöchentlich. Auch wurde ein Photowettbewerb „Alt-Basel neu gesehen“ veranstaltet. Aber das kam leider etwas spät, und es bleibt viel zu tun übrig, damit das blöde Gerede über den Unwert der alten Dinge endlich keine Hörer mehr finde. Denn die Basler des 18. Jahrhunderts waren bessere Heimatschützer als die heutigen. Als das Zeughaus nichts mehr als eine ausgebrannte Ruine war, hat man dem damals angesehensten Architekten am Rhein, dem kurpfälzischen Hofbaumeister Nicolas Pigage die Frage vorgelegt, ob es wieder hergestellt werden soll oder nicht. Diesmal hat man niemand gefragt; man hätte wohl Antworten erhalten, über die man sich nicht gefreut hätte.

Nur das eine möchte ich erleben: dass das alte Zeughaus in Zürich gestanden und dort seine Niederlegung beschlossen worden wäre. Und dann die nächste Basler Fasnacht. Pfeffer, Salz und Schwefelsäure wären da nicht gespart worden. *A. B.*

## **Brief aus dem Tessin**

Ich habe mich hier auch viel mit dem Problem der Arbeitslosen befasst und gefunden, dass eine Hauptursache desselben die Art des modernen Bauens ist. Man baut einfach viel zu schnell. Um möglichst schnell bauen zu können, verwendet man Beton, Betonmaschinen, fertige Platten, die industriell hergestellt werden, aus Zement, Gips, Ton, Stroh, Holzwohle etc. Resultat: hässliche Bauten und Arbeitslose.

Ich empfehle hier im Tessin sowohl den Einheimischen wie auch den Tedeschi, die sich Häuser bauen, wieder möglichst zu den schönen, bodenständigen Bruchsteinmauern zurückzukehren, die gesünder sind als Beton, zwar etwas langsamer zu bauen gehen, aber den Maurern mehr Arbeit geben, bei etwas billigerem Material, wenn man kleinere Steine verwendet, die hier massenhaft herumliegen.

Es gibt ausser den künstlerischen auch noch genug praktische Erwägungen, die man ins Feld führen kann gegen die Entartung der Bauweise. *M. B.*